



Universidad del Salvador  
Facultad de Ciencias Sociales  
Escuela de Relaciones Internacionales

Tesis

**“El Poder Político del Islam en Argelia”**



USAL  
UNIVERSIDAD  
DEL SALVADOR

Autor: Desirée Chaure

Tutor: Prof. Vanesa Tuñón

Año: 2014

***Argelia nuestra Patria, el Árabe nuestra lengua, el Islam nuestra religión***

***Abdelhamid Ben Badis***



USAL  
UNIVERSIDAD  
DEL SALVADOR

## INDICE

I.	Introducción.....	4
II.	Alcance del problema .....	5
III.	Antecedentes históricos	
	-Etapa Pre colonial.....	7
	-Etapa de Colonización Francesa.....	9
	-Etapa Revolucionaria.....	14
	-Etapa Posrevolucionaria.....	16
	-Islamismo.....	24
	-Conclusión.....	32
IV.	Cuadro de situación actual	
	-Sistema social.....	33
	-Sistema político.....	37
	-Agenda Actual	
	-Temáticas sociales.....	52
	-Política Interna.....	56
	-Política Exterior.....	59
	-Economía.....	65
V.	Análisis estratégico de actores	
	-Descripción de actores.....	67
	-Análisis de actores: MACTOR.....	69
VI.	Proyección de escenarios	
	- Cuadro de análisis morfológico .....	76
	- Descripción y análisis de escenarios	
	1-El Islam como poder político dominante.....	79
	2-El Islam con limitado poder político.....	83
	3-El Islam sin poder político.....	86
VII.	Conclusiones.....	89
VIII.	Bibliografía.....	92
IX.	Anexos.....	94

## INTRODUCCIÓN

En el mundo actual el Magreb ha comenzado a ganar importancia no sólo por su poderío económico derivado de su posesión de amplios recursos naturales, sino también por la conflictividad que muestra la región.

La Primavera Árabe le ha brindado relevancia tal que el resto de los Estados del sistema internacional han intentado comprender el funcionamiento de la sociedad y la política magrebíes.

Los estudiosos internacionalistas han abordado la realidad argelina a partir de la guerra civil ocurrida hace más de veinte años, que aún repercute en la vida nacional.

Nos preguntamos entonces que elementos propios del país lograron que se centrara la atención en un Estado que no contaba con un gran influencia política a nivel internacional, ni con un sistema económico fuerte, durante un momento de la historia en que las crisis económicas y las confrontaciones políticas teñían de violencia al mundo de pos guerra fría.

Quizás la respuesta se encuentre en la variedad de factores que influyen y conforman a Argelia como una estructura, que ostenta una historia particular tal que merece ser estudiada.

El país ha pasado desde la incorporación al Imperio Otomano a la colonización francesa, en su sistema social tradicionalmente árabe, por el proceso independentista africano de mediados del siglo XX, el socialismo soviético, el autoritarismo militar, el liberalismo de los '90, el islamismo y la guerra civil, hasta la complejidad del actual sistema semi presidencialista.

Del mismo modo su religión oficial y mayoritaria es el Islam, característica que a su vez comparte con otros actores.

Con tan sólo una mirada notamos que los hechos actuales relacionados con el ascenso del islamismo a través de medios democráticos, como recientemente ocurrió en Egipto, y las urgentes demandas de las sociedades árabes musulmanas, ya habían tenido lugar con anterioridad en el pasado de Argelia.

Podemos en consecuencia advertir que los acontecimientos argelinos sirven como una predicción de lo que podría suceder en el resto de la región.

Es por ello que a partir de un análisis de la organización política y social, junto con el islamismo, trataremos de dilucidar cuales serán los posibles escenarios políticos que podrán ocurrir en el futuro de este multifacético territorio ubicado en uno de los continentes menos conocidos.

## ALCANCE DEL PROBLEMA

En el presente trabajo se realizará un análisis con proyección futura de la situación del Islam Político en Argelia, observando el rol que cumple la religión en la política nacional y la posibilidad que existe de que los partidos políticos musulmanes lleguen a detentar el poder.

En primer lugar debemos considerar dos cuestiones fundamentales, las características socio políticas de Argelia y los actores que componen al Islam político en el país.

Argelia es un Estado semi presidencialista del norte africano, cuya población es mayoritariamente musulmana a pesar de la multiplicidad étnica.

Se transformó en una colonia francesa desde 1830 hasta la Guerra de Independencia que finalizó en 1962. Luego de un período de inestabilidad política el FNL, Frente de Liberación Nacional, propuso un modelo socialista, el cual fue al poco tiempo derrocado por un golpe militar.

La sucesión de gobiernos militares aún se mantiene en la actualidad, pero con ciertas modificaciones que han sido aplicadas en el sistema político. El más significativo fue la apertura a elecciones libres en 1991 donde el FIS, Frente Islámico de Salvación, ganó la mayoría de los escaños. A pesar de ello el Gobierno decidió anular los resultados dando inicio a una Guerra Civil, donde se prohibieron los partidos políticos musulmanes y la cual perduró por seis años, hasta la llegada al poder del actual Presidente Abdelaziz Bouteflika, miembro distinguido de la elite militar.

En los últimos años la región presentó la necesidad de diversos cambios, como se observó en la llamada Primavera Árabe. Argelia no reaccionó de forma similar al resto de sus vecinos, pero hoy en día con las crecientes demandas sociales tales como el desempleo, el incremento de la inflación y la corrupción, comienzan a vislumbrarse ciertas dificultades en la continuidad del gobierno de Bouteflika, las que a su vez se agudizan por sus problemas de salud y su edad.

Es por ello que una nueva alianza entre los partidos musulmanes legales resurge, cuestionando la permanencia del sistema político vigente, en especial el rol que tendrá el Islam en el futuro.

En cuanto al Islam<sup>1</sup> Político tomaremos la definición brindada por Gómez García<sup>2</sup> que considera al islamismo como el “conjunto de proyectos ideológicos de carácter político cuyo paradigma de legitimación es islámico [...] el término sirve para caracterizar una panoplia de discursos y tipos de activismo que tienen en común la reivindicación de la Sharia<sup>3</sup> como eje jurídico del sistema estatal y la independencia del discurso religioso de sus detentadores tradicionales (ulemas, alfaquíes, imames). El islamismo, los islamismos, recorren el arco que va de las propuestas políticamente pluralistas y teológicamente inclusivas a los modelos autocráticos y excluyentes”. A ésta primera noción podemos incorporar la propuesta por Maíllo Salgado<sup>4</sup> que ve al islamismo como aquellas organizaciones que cuentan con “un proyecto político real y transformador. Convencidos de que existe una estrecha relación entre inmoralidad y sistema político y económico, proponen el Islam como cambio”.

En el caso de Argelia existen varios partidos políticos que poseen las características mencionadas, entre los cuales podemos mencionar el-Islah (MRN/eI-Islah), En-Nahda, el Movimiento por la Sociedad y la Paz (MPS), el Movimiento Nacional de la Reforma (MNR), el Frente del Cambio (FC), el HAMAS (Movimiento de la Sociedad Islámica, conocido como Harakat Moushtama Issilm: HMS) y los nuevos partidos autorizados luego de las últimas elecciones como el Frente para la Justicia y el Desarrollo (FJD).

El trabajo se estructurará en cuatro ejes, comenzando con la descripción de los antecedentes históricos de Argelia y continuando con el desarrollo de la problemática en la situación actual del país. En ambas secciones se tomará en cuenta el sistema socio político y el islamismo

Más tarde se procederá a delinear el análisis estratégico de los actores, por medio del método MACTOR.

Finalmente se realizará la proyección a través del método de escenarios, donde se represente el futuro de la situación analizada junto con los procedimientos cuantitativos, que nos permitirán visualizar los elementos que componen cada realidad posible.

En la construcción de los escenarios se delimitará el sistema y su entorno por medio de variables, características de un hecho de estudio que poseen la propiedad de adoptar dos o más categorías.

<sup>1</sup> “Sumisión o abandono”. Religión monoteísta iniciada por el profeta Muhammad (Mahoma), es una de las religiones con más creyentes en el mundo. Cuenta con cinco pilares la profesión de fe, la oración, la limosna, el ayuno y la peregrinación a la Meca, mezquita más importante.

Acepta la teocracia como complementaria de la noción de Comunidad musulmana, es decir una organización política en conformidad a los deseos de Dios.

<sup>2</sup> Gómez García, Luz. 2009. *Diccionario de Islam e islamismo*. Madrid: Espasa.

<sup>3</sup> Conjunto de normas compuestas por el derecho orgánico, la interpretación de éste y el interés común con respecto a las anteriores.

Es decir que se detallarán las variables sociales, políticas y económicas que nos permitirán medir y analizar los tres escenarios.

En última instancia se llegará a una conclusión sobre los escenarios y la implicancia sobre el devenir argelino.

## ANTECEDENTES HISTÓRICOS

Para entender la historia argelina es necesario tener en cuenta los elementos propios del país, ya que los mismos están presentes en los acontecimientos que conforman el pasado nacional, y continúan influenciando el devenir del país día a día.

Argelia está marcada por tres tradiciones diferentes, la tradición previa a la invasión francesa de 1830, con tintes árabes e islámicos, la tradición francesa, surgida del colonialismo, y la revolucionaria, conformada a partir de la Revolución Nacional de 1954<sup>5</sup>.

Es por ello que la historia puede ser fragmentada en base a estas tres etapas, las cuales deberán analizarse individualmente, sin dejar de lado la interrelación entre ellas.

### ETAPA PRECOLONIAL

La sociedad argelina comenzó a forjarse entre los años 5000 y 1000 a. C., desarrollando comunidades agro-pastoriles sedentarias que poseían como identidad socio política de base a la “Tribu”<sup>6</sup>.

La Tribu está conformada por una familia extensa patrilineal descendiente de un “varón dominante”, de acuerdo a los términos utilizados por Pierre Bourdieu<sup>7</sup>. Es decir que se compone de padres e hijos con sus familias respectivas, que a su vez pueden incorporar a otros parientes, servidores o conocidos que posean como lazo un antepasado común y los cuales son guiados por un jefe tribal.

La función principal de la tribu es brindar ayuda mutua y protección, y el reconocimiento o importancia de cada una depende de su valor militar, su prestigio y recursos. Podemos así

---

4 Maíllo Salgado, Felipe. 1996. *Vocabulario de historia árabe e islámica*. Torrejón de Ardoz, Madrid, España: Ediciones Akal.

5 Saaf, Abdallah, Miguel Hernando de Larramendi, y Bernabé López García. 1996. *Sistemas políticos del Magreb actual*. Madrid: Mapfre.

6 Es necesario explicar las categorías sociales para comprender posteriormente su vinculación con el sistema político actual.

7 Bourdieu, Pierre. 2007. *Antropología de Argelia*. Madrid: Editorial Universitaria Ramón Areces.

observar la relación entre el grupo social y la fuerza militar, que ya se encontraba presente en esta etapa.

Las tribus son independientes unas de otras, por lo cual es difícil su unificación con el fin de la creación de una organización estatal; pero es habitual su cooperación ante una amenaza externa.

El desarrollo socio económico de Argelia comenzó a darse a partir de su incorporación en el Imperio árabe musulmán, la cual se inició en el siglo VII en la región del Magreb, pasando por varias dinastías, como las almorávides, almohades y los otomanos.

En este período la religión musulmana, particularmente sunnita, de la escuela malikita<sup>8</sup>, y la lengua árabe promovieron la unificación de los distintos pueblos magrebíes.

La población abandonó así las costumbres locales y fue aceptando gradualmente la Sharia, la cual regulaba desde las relaciones matrimoniales hasta los contratos comerciales, y era considerada por las autoridades como una guía o forma de vida a seguir para el accionar civil y religioso de todo musulmán

El establecimiento y caída de las dinastías y gobiernos se daba como resultado de la cohesión o desvinculación que surgía entre las distintas tribus, que se dominaban o rebelaban unas con otras.

El poder político era ejercido diferencialmente de acuerdo al control efectivo territorial que poseía la autoridad, que dependía a su vez de la distancia en relación al centro o capital. Así el territorio se dividía en la zona incorporada al sistema, la medianamente incorporada y la emancipada, donde las poblaciones se negaban a obedecer a la autoridad central.

Luego del declive del imperio Al Andalus, durante el período de 1518 a 1830 se constituye la Regencia de Argel como una provincia perteneciente al Imperio Otomano y comandada por una casta militar turco otomana, en respuesta a la amenaza de una posible invasión española.

En el período de la Regencia el territorio magrebí se dividió en tres provincias, Trípoli, actual Libia, Túnez y Argel; ésta última constituyó los límites de la actual Argelia, y era considerada la más importante del imperio.

---

<sup>8</sup> Escuela fundada en Medina por Malik Ibn Anas, posee una postura respecto a la interpretación de la Ley Coránica que disminuye el uso racional de la analogía. La analogía permite establecer soluciones ante situaciones que no están contempladas en las Fuentes Principales de Derecho, el Corán y la Sunna. Para ello se buscan hechos similares en la jurisprudencia que permitan resolver cuestiones no previstas en la legislación religiosa. Asimismo que le otorga mayor importancia al consenso de la Umma, es decir, a las normas consuetudinarias de la comunidad musulmana, como método de resolución de conflictos no estipulados en el derecho coránico. De forma tal que admite las modificaciones de las tradiciones, si las mismas se oponen al bien público.

Durante el dominio otomano, se comenzó a aplicar en Argelia la escuela de derecho musulmán Hanafi<sup>9</sup>, con el fin de afianzar la estructura gubernamental y religiosa, que era llevada a cabo por los sultanes y el grupo religioso designado por ellos. A pesar de ello la población musulmana continuó utilizando la escuela Malikita.

Este tipo de medidas le permitió a los otomanos mantenerse en el poder, mediante la manipulación de la segmentación de los grupos sociales argelinos, y avivando los conflictos entre las cofradías religiosas e inter tribus.

## ETAPA DE COLONIZACIÓN FRANCESA

La etapa de colonización se inició como parte del proceso de expansión económica, comercial y militar de los Estados europeos, que siguió a la Revolución Industrial, y donde se asentaron las rivalidades franco británicas por el control de nuevos territorios.

Es por ello que se consideran como una de las causas de la invasión francesa, las presiones de los comerciantes marseleses que deseaban cooptar parte del comercio magrebí.

Argelia quedó desprotegida ante la decadencia del Imperio Otomano, y su posterior derrota tras la Primera Guerra Mundial. Situación que favoreció la conquista europea de las antiguas posesiones otomanas en el norte de África.

En 1830 el Ejército francés desembarco en la costa y tomo Argel, ello fue posible por la situación de debilidad socio política en la que se encontraba el Estado.

El colonialismo francés pudo asentarse progresivamente, extendiendo su dominio sobre gran parte del territorio, desmantelando el sistema administrativo otomano y apropiándose de las tierras fértiles.

Una década después de la llegada francesa, la política de ocupación fomentó el establecimiento de colonos para el efectivo control de las tierras, las cuales eran cultivadas por sus antiguos dueños, los árabes y bereberes.

Las ciudades portuarias pasaron a monopolizar las relaciones comerciales, que representaban el 78% de la importación y exportación de mercancías de toda Argelia. Ello conllevó a la destrucción el sistema económico previo, se forzó la sedentarización de los grupos nómadas, y la sociedad quedó dividida entre los privilegiados urbanos y los el proletariado rural, que comenzó a emigrar a las grandes ciudades en busca de empleo.

---

<sup>9</sup> Escuela de pensamiento religioso fundada por Abu Hanifa, tradición menos rígida del Islam, que considera que la interpretación jurídica del derecho coránico debe basarse en el consenso y la opinión personal de los jurisconsultos y alfaquíes, que se expiden sobre cuestiones de acuerdo a las circunstancias.

Otra de las problemáticas surgidas de la colonización fue el cambio de producción agrícola en pos de las exportaciones de cultivos como el algodón, los dátiles y la viña; Lo cual redujo el abastecimiento de alimentos, tal como los cereales, dentro de Argelia, volviéndola dependiente de la importaciones.

El sistema social se vio afectado por los nuevos cambios, Francia implementó una serie de medidas que desfavorecían a los argelinos, entre las que pueden destacarse la expropiación de tierras, el acceso limitado de los nativos a la educación, la enseñanza exclusiva de la historia francesa que alteraba el conocimiento sobre el origen del pueblo argelino, la imposición de normas occidentales, la exclusión de los musulmanes de la vida política y el rechazo de la cultura árabe, así también los jefes tribales se convirtieron en meros subordinados de la corona. A partir de esta situación comenzaron los conflictos internos entre los locales y los colonizadores.

Uno de los líderes locales que promovió la expulsión de los franceses mediante la conformación de un Estado Argelino fue el Emir Abdelkader. Las tribus, ciudades y cofradías religiosas decidieron unirse contra un enemigo común, siendo liderados por Abdelkader los altos jefes locales comenzaron a organizar la resistencia.

El Emir debió instalar un sistema descentralizado para poder llevar la resistencia a todo el territorio; El gobierno poseía un primer ministro, tres secretarios de estado, un tesorero público, un ejército profesional, una milicia popular y un consejo consultivo en representación del poder judicial. A su vez el país se dividía en ocho provincias a cargo de un califa cada una, y éstas se subdividían en otras dos zonas jerarquizadas, los caidatos y los cheijatos.

Finalmente el intento de conformación de un Estado llevado a cabo por Abdelkader fracasó, con la rendición en 1847. A pesar de ello la resistencia continuó hasta fines del siglo XIX, por lo que Francia debió implementar una estrategia de dominación más represiva que concluyó con la muerte de miles de habitantes y la destrucción de muchos de sus recursos de subsistencia, el objetivo se centraba en “dislocar al pueblo árabe” y “disolver la cohesión de las tribus”<sup>10</sup>.

La colonia por su parte contaba con una Asamblea electa, delegaciones financieras, un presupuesto y un Gobernador general dependiente del Ministerio del Interior de Francia. El régimen fomentaba el predominio del poderío en manos de los europeos en detrimento de los habitantes argelinos. Un ejemplo de ello es que en las elecciones a la Asamblea Nacional únicamente los franceses poseían el derecho al voto.